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Сколько корова даёт молока?
На семинаре животноводов обсуждали, 
как вырастить здоровый и продуктивный скот

среда
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Чтобы в тепле зиму ходить – 
нужно валенки купить

По-моему, лучшей зимней обу-
ви, чем валенки, человечество 
ещё не придумало. Их изготов-
ление – ремесло для нашего си-
бирского края старинное, тонко-
сти его передавались из поколе-
ния в поколение. Да и выбрать ва-
ленки непросто. Размер в размер 
не носят, поэтому на мой 38-й зим-
ний мне предложили примерить 
серую пару 27-го размера с голе-
нищем повыше, хотя имеются и 
покороче – на любителя. Оказа-
лись велики. Внимание привлек-
ла пара белых аккуратных вале-
ночек. Ножки ловко нырнули в 
тёплое нутро войлочных сапо-
жек – мои! А взгляд манили ряды 
расшитых мехом, бисером, стра-
зами и пайетками обычных и суве-
нирных изделий из войлока. Тра-
дицию, заложенную когда-то быв-
шей хозяйкой пимокатного цеха 
Еленой Марчук, его новый владе-
лец Сергей Овсянников хранит 
бережно. Оттого вышивальщи-
ца в Голышмановском пимокат-
ном цехе – востребованный спе-
циалист. Марку держать необхо-
димо, ведь когда-то голышманов-
ские валенки попали в список ста 
лучших товаров России. А если в 
Тюмени скажешь, что из Голыш-
маново, собеседник обязательно 
подметит: мы ваши валенки зна-
ем. Оценили их даже на междуна-
родной выставке в Китае.

– Покупают нашу продукцию те, 
кто хорошо знаком с её качес твом, 
– говорит руководитель предпри-
ятия Сергей Овсянников. – Конку-
ренция большая – люди возвра-
щаются к пимокатанию. В Голыш-
маново валенки катают с 1940-х го-

дов. Сезон спроса на валяную об-
увь начинается в октябре. Люди 
готовятся к зиме. Декабрь – луч-
ший месяц в реализации: начина-
ются морозы, выпадает снег. Пе-
ред самым Новым годом прода-
жи стихают, оно и понятно: народ 
готовится к праздникам. Приоб-
рести валенки у нас можно в цехе. 
Когда он закрыт на выходной – то-
вар отпустят в двухэтажном офис-
ном здании. С октября ездим на 
областные ярмарки, посетили уже 
четыре, собираемся ещё на одну. 
На Север выезжаем торговать 
двумя машинами. Впервые в этом 
году были в Нягани. Всегда заезжа-
ем в Лангепас, не по разу бываем в 
Когалыме и Ноябрьске.

А ещё пимокатный цех даёт се-
лянам возможность реализовать 
овечью шерсть со своего по-
дворья. Партнёры предприятия – 
фермеры-овцеводы. К ним пред-
приниматели обращаются, когда 
возникает потребность в сырье. 
Чаще в цех шерсть привозят по-
сле стрижки овец сами сдатчики.

– Наши партнёры, как прави-
ло, казахские семьи, они сейчас 
широко занимаются овцевод-
ством, – поясняет Сергей Овсян-
ников. – Могли бы закупать в два 
раза больше шерсти, но не всегда 
устраивает качество. Мы берём 
не скатанную, чистую, без посто-
ронних включений. Не все заин-
тересованы зарабатывать на этом 
виде продукции. А всего-то надо 
при стрижке шерсть сортировать. 
К примеру, две семьи Джамписо-
вых из Ражево никому не дове-
ряют, стригут овец сами, поэтому 
много лет закупаем у них шерсть.

Трижды менялось название пи-
мокатного цеха – теперь это «Рус-
ские валенки», где процесс про-
изводства по-прежнему оста-
ётся практически ручным. Трое 
рабочих выполняют несколько 
процессов. На этом производ-
стве остались те, кто сердцем и 
душой прикипел к пимокатному 
делу. К примеру, Татьяна Золота-
рёва посвятила ему 25 лет своей 
жизни. Сегодня она занимается 
зароской, днём ранее подготови-
ли шерсть на чесальной машине.

– Вот наш эксклюзив – двух-
цветные валенки: чёрный низ, бе-
лый верх, года три уже делаем, – 
рассказывает Татьяна Золотарё-
ва. – За смену нужно изготовить 
десять пар 28-го размера.

Работу от неё принимает Гали-
на Землянова. Зароску стирает, за 
счёт этого полуфабрикат уплотня-
ется, усаживается. Каждую пару 
женщина пропускает через ро-
ликовый отжим.

– Валенки становятся узеньки-
ми, мы их распариваем в баке и 
горячими растягиваем на стан-
ке, который называем «крокоди-
лом». Потом насаживаем на ко-
лодки и отправляем в сушилку, – 
подытоживает Галина Землянова.

Пимокатный цех – часть не-
большого, но многопрофильно-
го бизнеса семьи Овсянниковых. 
Вместе с производством органи-
зовали торговлю, предоставля-
ют ритуальные услуги. Подхва-
тывать идеи и ориентироваться 
на спрос – необходимое в бизне-
се качество.

Наталия ГЛАДКОВСКАЯ.
Фото Олеси ЗАЗУЛИНОЙ.

Старинному пимокатному ремеслу Татьяна Золотарёва посвятила четверть века

18 декабря – День работников органов ЗАГС
Уважаемые работники и ве-

тераны службы ЗАГС! Прими-
те искренние поздравления с 
профессиональным праздни-
ком!

С вашим добрым напутствием 
вступают в новую жизнь моло-
дожёны, вместе с ними вы раду-
етесь рождению маленьких со-
граждан, помогаете празднич-
но отметить юбилейные семей-
ные даты, поддерживаете род-

ных и близких в горе.
Желаю крепкого здоровья, 

семейного счастья, неиссякае-
мой энергии, творческого вдох-
новения! Пусть приходящие к 
вам люди чаще делятся с вами 
радостью и счастьем! Успехов и 
достижений в вашей важной и 
нужной профессии. Добра вам, 
любви и мира!

А.В. ЖЕЛТОУХОВ, 
глава района.

Индекс промышленного про-
изводства за январь-ноябрь 2018 
года в Тюменской области со-
ставил 109,9 %. Рост в основном 
обес печили высокие темпы раз-
вития обрабатывающих произ-
водств – 109 %. Наибольшие тем-
пы роста в секторе отмечены в 
производстве прочих готовых 
изделий (в 1,9 раза), лекарствен-
ных средств и материалов, при-
меняемых в медицинских целях 
(134,3 %), компьютеров, электрон-
ных и оптических изделий (128,5 
%), металлургическом производ-
стве (120,3 %), производстве ре-
зиновых и пластмассовых изде-
лий (107,5 %), автотранспортных 
средств, прицепов и полуприце-
пов (107,3 %), деятельности поли-
графической и копировании но-
сителей информации (107,1 %), 
производстве пищевых продук-

тов (106 %). Индекс добычи полез-
ных ископаемых составил 112,8 %. 
В этом секторе прирост объясня-
ют «низкой базой» прошлого года, 
когда действовало соглашение со 
странами ОПЕК об ограничении 
объёмов добычи нефти.

– Доля промышленности в 
структуре нашей экономики 
превышает 30 процентов, а все-
го лишь десять лет назад она 
была меньше десяти. Промыш-
ленный рост – показатель много-
летней системной командной ра-
боты, результаты которой нельзя 
получить за один год. Мы двига-
емся по всем направлениям. Са-
мое главное – это развитие эко-
номики, потому что без экономи-
ки решить все остальные задачи 
невозможно, – считает губерна-
тор Александр Моор.

ИА «Тюменская линия».

Рывок в промышленности

СНИЛС – страховое свидетель-
ство Пенсионного фонда России 
теперь можно получить в день 
обращения. Оформление доку-
мента занимает несколько минут. 
В текущем году уже более 600 го-
лышмановцев получили страхо-
вой номер индивидуального ли-
цевого счёта, который присва-
ивается каждому застрахован-
ному лицу в системе ПФР. Этот 
документ необходим для форми-
рования пенсии, получения го-
сударственных, муниципальных 
услуг в электронном виде, а так-

же государственных льгот в про-
граммах социальной поддержки.

Для получения страхового сви-
детельства дети старше 14 лет 
могут обратиться самостоятель-
но со своим паспортом в терри-
ториальный орган ПФР. На детей 
младшего возраста и новорож-
дённых страховое свидетель-
ство получают родители, предъ-
явив паспорт и свидетельство о 
рождении своего ребёнка.

Сергей СЕНТЕМОВ,
ведущий специалист УПФР 

в Голышмановском районе.

Получить СНИЛС быстро

события, факты

В начале декабря в городе Тю-
мени состоялся областной фести-
валь социокультурной анимации 
«Будущее для всех». В конкурсе 
ведущих и исполнителей игро-
вых программ «Затея» приняло 
участие праздничное агентство 
«РозаЛиЯ». Екатерина Коробцова, 
Валя Муравьёва и Вика Кадочни-
кова представили игровую про-
грамму «Мульти-пульти-party» – 
необычное путешествие в стра-
ну Мульти-пульти. Жюри высоко 
оценило мастерство и умение за-
ряжать детскую публику позитив-
ным настроением. Добродушный 
Миньон, заводная собачка Скай и 
милая Снегурочка понравились 
всем участникам программы – а 
было свыше 50 человек.

Участники фестиваля посети-
ли мастер-класс «Игротехника» 

от Г.Н. Кудашова – педагога, ру-
ководителя Центра социального 
творчества и туризма «Искра». 
«Новогодний квиз» провела Н.Н. 
Куриленко – лауреат всероссий-
ских конкурсов ведущих игро-
вых программ. Закрытие фести-
валя и награждение состоялось 
во Дворце творчества «Пионер». 
Среди 12 игровых программ ко-
манда агентства «РозаЛиЯ» за-
воевала диплом 2 степени «За-
тея-2018». Это большой успех – 
только за текущий год уровень 
организации детских праздни-
ков значительно вырос, расши-
рилась гео графия проведения. 
«РозаЛию» ждут и с радостью 
принимают не только в нашем 
городском округе, но и в сосед-
них районах.

Любовь АЛЕКСЕЕВА.

Наши затейники – лучшие
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ТЭК сменила имя
АО «Тюменская энергосбы-

товая компания» образовано 
в ходе отраслевой реформы в 
2005 году и является гаранти-
рующим поставщиком элек-
троэнергии в нашем регионе, 
обес печивая больше полумил-
лиона жителей. В июне 2008 
года полный пакет акций пред-
приятия был приобретён АО 
«Межрегионэнергосбыт», вхо-
дящим в группу компаний ПАО 
«Газпром». Уже более десяти 
лет ТЭК – часть крупнейшего 
российского газового холдин-
га. Назрела необходимость в 
смене названия. Официальное 
пере именование произош ло 
21 ноября 2018 года. Теперь 
у Тюменской энергосбытовой 
компании новое имя – АО «Газ-
пром энергосбыт Тюмень». По 
словам гендиректора акци-
онерного общества Татьяны 
Бычковой, на потребителях это 
никак не отразится.

– Наша компания обслужи-
вает более 19 тысяч юриди-
ческих лиц и больше 560 ты-
сяч физических лиц на тер-
ритории ХМАО – Югры, ЯНАО 
и юга Тюменской области, – 
комментирует Татьяна Вален-
тиновна. – Для наших контр-
агентов и партнёров из-за 
пере именования компании 
ничего не изменится. Все за-
ключённые ранее договоры 
будут действовать в полном 
объёме и на тех же условиях. 
Юридические лица получат в 
декабре платёжные докумен-
ты от АО «Газпром энергосбыт 
Тюмень», для физических лиц 
вид квитанции пока останет-
ся прежним и платёжные рек-
визиты тоже. Своим клиентам 
предоставляем высококачес-
твенные услуги по энергоснаб-
жению, предлагаем многочис-
ленные способы оплаты и пе-
редачи показаний приборов 

учёта. Также компания осу-
ществляет расчётно-кассовое 
обслуживание для организа-
ций, предоставляющих услу-
ги ЖКХ, строит и обслуживает 
автоматизированные системы 
коммерческого учёта электро-
энергии в Тюменском регио-
не, в Уральском и Централь-
ном федеральных округах. Пе-
реход на бренд крупнейшего 
газового холдинга, конечно, 
мы рассматриваем как новый 
этап на пути развития нашей 
компании. Многолетний про-
фессиональный опыт и компе-
тенции вкупе с авторитетным 
именем «Газпрома» послужат 
для нас отправной точкой для 
расширения территории об-
служивания и для выхода на 
новые рынки. Ребрендинг АО 
«Тюменская энергосбытовая 
компания» будет проходить в 
несколько этапов – закончит-
ся в 2019 году. Я уверена, что 
и впредь останемся одним из 
лидеров отечественной энер-
гетической отрасли благодаря 
нашей клиентоориентирован-
ной политике.

В преддверии наступаю-
щих праздников АО «Газпром 
энергосбыт Тюмень» прово-
дит акцию: «Дай списать!». 
Клиентам, погасившим все 
долги за потреблённую элек-
троэнергию до конца года, ан-
нулируют пени. Как сказала 
Татьяна Бычкова, в ходе ак-
ции компания планирует спи-
сать пеней на общую сумму 48 
миллионов рублей. Это отлич-
ная возможность для абонен-
тов войти в новый год без дол-
гов – такой новогодний пода-
рок энергетики преподнесли 
населению.

Подготовила
Оксана ТИТЕНКО

по материалам
пресс-службы компании.

Что ждёт абонентов компании?

ЖКХ

– По-прежнему остаются акту-
альными проблемы появления 
обменных заболеваний при си-
лосно-концентратном типе корм-
ления, – отмечает главный специ-
алист управления развития АПК 
нашего городского округа Юрий 
Кабаков. – При этом недоработки, 
потери в продуктивности, вспыш-
ки заболеваний сказываются на 
экономическом благополучии 
хозяйства.

В этот раз обсуждали вопросы 
повышения рентабельности в жи-
вотноводстве за счёт диагности-
ки, профилактики и лечения об-
менных и инфекционных заболе-
ваний с представителями компа-
нии ООО «СибАгроТрейд Алтай» 
города Барнаула и ООО «Интер-
вет» города Москвы. На семинар 
были приглашены руководители, 
ветврачи и зоотехники сельхоз-
предприятий нашего городского 
округа и соседних районов.

Наиболее актуальными для спе-
циалистов животноводства стали 
вопросы применения современ-

ных вакцин и пролонгированных 
антибиотиков для повышения 
сохранности молодняка, а также 
многокомпонентной энергетиче-
ской добавки «Донской кормовой 
баланс» для профилактики кето-
за и послеродовых осложнений у 
высокопродуктивных коров.

Менеджер-консультант «Сиб-
АгроТрейд Алтай» Дмитрий По-
номарёв отметил:

– Чем хуже развиты технологии 
на предприятии – тем длиннее пе-
риод выхода на рентабельность. 
Попытки экономии без знания 
физиологии приводят к серьёз-
ным потерям. Допущенные ошиб-
ки невозможно исправить. Непра-
вильное выращивание тёлок при-
водит к необратимым потерям: в 
будущем у коровы снижается про-
дуктивность на 25 процентов.

Специалист напомнил собрав-
шимся, что надо предпринять, 
чтобы телёнок не болел. Важно в 
первый час жизни выпаивать ему 
молозиво. Использовать гипер-
иммунную сыворотку от вирус-

ных заболеваний, а не антибиоти-
ки. Полезны вакцинации в первые 
дни жизни. С четвёртого дня обя-
зательно даётся кипячёная вода. 
На десяти дневном сроке необхо-
димо включать в питание стар-
тер – комбикорм и сено, не допу-
скать поедания телёнком соломы 
с подстилки с патогенной микро-
флорой.

– Если непонятно качество се-
нажа – не нужно давать телёнку, 
пока в его организме не сформи-
руется стабильная сильная ми-
крофлора. Рекомендуемая тем-
пература в телятнике – плюсо-
вая. Нужны тёплые индивидуаль-
ные домики. При нашем клима-
те холодный способ содержания 
молодняка не подходит. В холо-
де все питательные вещества, по-
ступающие с кормом, идут на обо-
грев животного, а не на его рост. 
Чтобы реализовать генетику по-
роды, в первые два месяца нуж-
но получить привес 900 граммов 
в сутки. Если привесы превысят 
сто граммов от требуемой нормы 
– это даст дополнительный кило-
грамм молока в будущем. После 
шести месяцев у тёлки начина-
ет формироваться вымя. Если в 
этот период привес будущей ко-
ровы больше 750 граммов в сут-

ки, её вымя будет прорастать жи-
ровой тканью вместо миоэпите-
лия. В случае неучёта этого, мы из 
«семи тысячных» коров сразу де-
лаем «пятитысячных».

Дмитрий Пономарёв обратил 
внимание участников семинара 
на то, что важно правильно вы-
растить молодняк. Если стреми-
тесь работать без убытков, бере-
гите телят, полученных в хозяй-
ствах, и заботьтесь о них.

– Нельзя надеяться на то, что 
пере болевшее животное станет 
давать много молока, – сказал он. 
–Таких животных нам порой про-
дают из-за границы. Но при этом 
у нас на руках сертификаты, до-
казывающие генетику и высокую 
продуктивность. По сути, прода-
ют нам инвалидов, которые па-
дают после первого-второго отё-
ла. Остаётся приплод, но тоже не 
всегда здоровый. Я сам принимал 
участие в карантинных меропри-
ятиях по завозу скота из Польши и 
Германии. Одно животное слома-
ло бедренную кость и от болево-
го шока погибло. После вскрытия 
обнаружили двустороннее воспа-
ление лёгких и полностью разло-
жившуюся печень. При этом про-
водили обследования регуляр-
но. Пока не будет флюорографии 

для крупного рогатого скота, мы 
не можем быть уверены в здоро-
вье животного, приобретаемого 
даже за очень большие деньги.

Животноводам надо знать, что 
90 процентов всего корма пере-
рабатывается желудком коровы 
за счёт микрофлоры и только 10 
процентов в кишечнике. Если уг-
нетать микрофлору желудка, то 
животное потеряет в продуктив-
ности. Поэтому специалисты ре-
комендуют заниматься вакци-
нацией, а не профилактикой за-
болеваний с помощью антибио-
тиков. Исключения составляют 
только вспышки серьёзных бо-
лезней, где их применяют по на-
значению. Нельзя забывать, что 
применение антибиотиков в жи-
вотноводстве опасно для здоро-
вья человека: наш организм при-
выкает и не реагирует на лечение 
тяжёлых заболеваний.

Участники семинара получи-
ли методический материал с при-
мерами экономических расчё-
тов при применении предложен-
ных схем кормления и вакцина-
ции. Представители «Интервет» 
и «Сиб АгроТрейд Алтай» предло-
жили свои консультационные ус-
луги для хозяйств нашего округа.

Наталия ГЛАДКОВСКАЯ.

Мелочей в животноводстве не бывает
развитие апк

На очередной сход граждан в 
Королёвском сельском поселе-
нии съехались представители вла-
сти Голышмановского городского 
округа, руководители предприя-
тий коммунального сектора, пра-
воохранительных органов и соци-
альной сферы.

На этой территории прожива-
ет почти 800 человек, из них боль-
ше 500 – трудоспособного возрас-
та. В сфере АПК задействованы 
около сорока человек. Три хозяй-
ства специализируются на возде-
лывании зерновых культур. Более 
двухсот королёвцев получают до-
ходы только от работы на личном 
по дворье. К примеру, мяса реа-
лизовано на сумму более десяти 
миллионов рублей. В Королёво 
продолжает действовать цех по 
пере работке мяса, принадлежа-
щий местной жительнице Людми-
ле Богомоловой. Сырьё закупает 
в ЛПХ, свинину и говядину, копчё-
ности и полуфабрикаты реализует 
через собственную торговую сеть. 
Выпускаемая продукция пользует-
ся спросом и за пределами нашего 
городского округа. 

Глава поселения Галина Кайно-
ва отчиталась о расходах и дохо-
дах местного бюджета, ознакоми-
ла собравшихся с краткими ито-
гами социально-экономического 
состояния территории за прошед-
ший год. Постепенно улучшается 
качество жизни населения. В 96 
дворах из 285 пользуются вну-
тридомовыми водопроводами, 
65 домо владений оборудованы 
канализацией. В текущем году в 
селе Королёво отремонтировали 
несколько домов муниципально-
го жилого фонда. Эти работы ещё 
будут продолжаться до конца года.

Коммунальщики обновили боль-
ше километра водопроводных се-
тей. На встрече селяне пожалова-
лись на мутную воду с неприят-
ным запахом в водо очистном па-
вильоне, расположенном на цент-
ральной усадьбе.

– Проблема возникает из-за ма-
лого разбора воды, – сообщил на-
чальник управления жилищно-
коммунального хозяйства ООО 

«Сибгазсервис» Виктор Чалков. – 
Мы прокачаем воду в скважине, 
и всё будет в порядке. Но она сно-
ва застоится, если не пользовать-
ся павильоном.

Программа дорожного строи-
тельства реализуется ежегодно, а 
вопросов от граждан меньше не 
становится. Жители малых дере-
вень Дербень и Кармацкая проси-
ли произвести ямочный ремонт 
дорог – наказ взят в работу. Как 
обычно, зимой актуальность при-
обретает тема организации снего-
уборки в поселении. Королёвцы 
возмущались: в снегопад расчи-
щают дороги только до автобус-
ной остановки.

– Действительно, в первую оче-
редь работники нашего предпри-
ятия прочищают дороги феде-
рального и областного значения, 
по которым пролегают автобус-
ные маршруты, – пояснил началь-
ник Голышмановского участка 
ДРСУ-4 Эдуард Кутырев. – Как раз 
доезжают до автопавильонов. Му-
ниципальные дороги в поселении 
чистим только по заявкам главы 
территории. Со следующего года 
схема снегоуборки изменится: ос-
новную часть работы будет выпол-
нять кооператив «Фермер», а наша 
задача – расчистка больших снеж-
ных валов и расширение проезжей 
части по необходимости.

Пожаловались селяне, что каж-
дую весну талые воды скрывают 
мост между деревнями Дранкова 

и Дербень, требовали построить 
новый. Заместитель главы райо-
на Александр Ледаков сказал, что 
острой необходимости в этом нет. 
Данный мост находится на дороге 
областного значения, его содер-
жит управление автомобильных 
дорог Тюменской области. В слу-
чае возникновения проблем – опе-
ративно устраняют их. Деревни во 
время паводка не отрезаны от ци-
вилизации полностью – туда мож-
но добраться полевыми дорогами.

Жители деревни Кармацкой 
вновь просили перенести автобус-
ную остановку – до неё добирать-
ся километр. А.Л. Ледаков обещал 
установить второй автопавильон в 
следующем году. О переносе речи 
не идёт, потому что расстояние до 
остановочного комплекса не пре-
вышает норматив.

За прошедший год на Королёв-
ской территории проведена боль-
шая работа по благоустройству, в 
том числе по озеленению. Усилия 
активных граждан увенчались 
успехом: поселение стало вторым 
в районном смотре-конкурсе по 
благо устройству. На встрече с на-
селением глава Галина Кайнова 
поблагодарила жителей за нерав-
нодушие к родному краю и при-
звала продолжить делать добрые 
дела. В следующем году королёв-
цы собираются разбить парковую 
зону в центре села.

Оксана ТИТЕНКО.
Фото Олеси ЗАЗУЛИНОЙ.

диалог: народ и власть

Заботами людей село хорошеет

Среди вопросов, которые поднимали на сходе королёвцы – 
закупочная цена на молоко, ремонт дорог и снегоуборка

У крупных и малых молочных ферм забота одна – получить 
как можно больше молока, а значит, и прибыли. Обучающие се-
минары по животноводству в нашем городском округе прово-
дятся не случайно: в структуре дойного стада 84 процента ко-
ров высокопродуктивные.
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На конференции ученица школы № 1 
Маргарита Мартынюк представила ис-
следовательскую работу «Человек на 
обочине войны», которая тронула до 
глубины души. Рита проследила исто-
рию депортации немцев Поволжья че-
рез судьбы своих предков. В архиве се-
мьи Мартынюк среди многочисленных 
документов бережно хранятся поисти-
не исторические реликвии. Старинный 
шприц для изготовления домашних кол-
бас, которому уже около сотни лет, при-
надлежал ещё прапрадеду Кондратию 
Суппесу. В августе 1941 года семья Суп-
пес была депортирована в Сибирь, как и 
сотни тысяч их земляков. Кондратия мо-
билизовали в трудармию в 1942 году. В 
1944-м он вернулся к жене и детям со-
вершенно слепым. Но продолжал чест-
но трудиться, словно доказывая окру-
жающим, что не фашист и не предатель 
своей Родины. В деревне забивал скот, 
готовил колбасы, коптил мясо. Его сын 
Виктор, прадед Маргариты, в годы вой-
ны тоже работал – на строительстве Бо-
гословского алюминиевого завода на 
Северном Урале. Первые алюминиевые 
«чушки» завод выпустил в День Победы – 
9 мая 1945 года. Один такой слиток с гра-
вировкой знаменательной даты и име-
нем Виктора Суппеса хранится в архиве 
семьи, как и трудовые награды репрес-
сированного в годы войны немца. Когда 
с немцев были сняты ограничения, тру-
долюбивого, ответственного, дисципли-
нированного мужчину назначили брига-
диром тракторной бригады. Очень бы-
стро она стала передовой. Медаль за 
освоение целинных земель, ордена 
Трудового Красного Знамени, Дружбы 
народов и Октябрьской революции на 
груди Виктора – подтверждение его тру-
довых заслуг.

– После ухода на пенсию прадедушка 
осуществил свою заветную мечту: вме-
сте с братом Романом посетил свою ро-
дину – село Гуссенбах. Братья нашли 
свой дом, но не решились в него зайти, 
чтобы не беспокоить хозяев их старого 
дома. Другая жизнь, другие люди. И село 
сейчас называется Линёво, что в Волго-

градской области. И нет уже больше ав-
тономной республики немцев Повол-
жья, – так завершила исследование Рита. 

В нашем районе проживает немало по-
томков, высланных с исторической ро-
дины немцев. Здесь они создали семьи, 
вырастили детей, для них уже Голыш-
мановская земля стала малой родиной. 
Работа Маргариты Мартынюк, подготов-
ленная под руководством педагога Гали-
ны Ярыгиной, была признана одной из 
лучших в номинации «Родовое гнездо». 
Победителем конкурса стала одноимён-
ная работа Валентины Фёдоровны Цыбу-
цининой об исторических корнях семьи 
Тихоновых из Земляной. Проследила она 
судьбы и уклад жизни, традиции от деда 
Михаила, своих родителей Фёдора Ми-
хайловича и Ксении Андреевны до се-
мейных династий потомков. По словам 
директора музея Светланы Усольцевой, 
историю семьи в исследовании крае-
веда можно безоговорочно соотнести 
с историей района и страны – так тесно 
переплетены судьбы людей и события. 
В тройку лучших вошла работа девяти-
классника Данилы Швецова (руководи-
тель – Ирина Молосникова), он исследо-
вал родословную Кузнецовых из дерев-
ни Кузнецовой.

– Чтобы знать историю страны, нуж-
но изучать историю своей семьи, – от-
метил Данил, – поэтому я взял за осно-
ву генеалогическое древо нашей семьи, 
уже воссозданное моей бабушкой Любо-
вью Яковлевной Кузнецовой. Данил си-
стематизировал документы из семейных 
и областных архивов. Удалось выяснить, 
что один из старейших основателей се-
мьи Иосиф Кузнецов – по переписи 1897 
года! Данил проследил трудовые и бое-
вые судьбы своих родственников. Уда-
лось собрать семь поколений предста-
вителей, 147 человек – это большая по-
исковая и исследовательская работа и 
редкостная удача. Мало кто может так 
глубоко изучить историю предков. Ока-
залось, что среди Кузнецовых немало за-
щитников Родины, тружеников тыла, ру-
ководителей разного ранга. Среди них 
– бабушка Любовь Яковлевна, директор 

школы, брат её Анатолий Яковлевич был 
руководителем районного управления 
сельского хозяйства. Многие предста-
вители семьи вносили и вносят вклад в 
развитие района, а теперь и городско-
го округа.

Ещё одна номинация – «Гордость райо-
на» была представлена интересными ис-
следовательскими работами юных крае-
ведов. Проект Данила Штайнбаха «Мой 
прадедушка – мастер строительных ра-
бот» (руководитель – Е.Н. Штайнбах) пре-
зентовала экскурсовод Ламенской шко-
лы Вика Перемячкина. Николай Петро-
вич Пономарёв – строитель ПМК-152. 
Он гордость не только семьи, но и всего 
района. Высоко классный каменщик тру-
дился на строительстве районной боль-
ницы, госбанка в посёлке, школы и ин-
терната в селе Ражево, детского комби-
ната, школы, магазинов, гаража, жилых 
домов в посёлке Ламенском. Мастер 
стройучастка не раз награждался почёт-
ными грамотами за отличные показате-
ли в работе. Люди труда всегда в почёте 
– 35 лет отдано любимому делу.

Дмитрий Калугин представил иссле-
довательскую работу ученицы шко-
лы № 1 Ангелины Непейковой «Свобо-
да быть самим собой» – о творческой 
судьбе художника Евгения Корнильце-
ва-Быстринского и его отношении к ма-
лой родине. На протяжении всего твор-
ческого пути деревня Быстрая была и 
остаётся для него той «батарейкой пи-
тания», тем источником, которые помо-
гают восстанавливать творческие силы 
художника в общении с родной приро-
дой, с земляками. И ребята это предпо-
ложение доказали на примере творче-
ской многогранной личности Евгения. 
О педагогическом пути заслуженного 
учителя Российской Федерации, почёт-
ном гражданине Голышманово, чьим 
именем названа улица в посёлке – Ма-
рии Николаевне Шабалиной – подгото-
вила исследование Екатерина Дмитрук. 
В её работе было много новых, интерес-
ных фактов о судьбе и педагогическом 
пути этой выдающейся женщины.

В номинации «Район больших воз-
можностей» принял участие коллек-
тив детского сада «Ягодка» с проектом 
«Творчес кая мастерская по изготовле-
нию русской народной куклы» (руко-
водитель – М.В. Усольцева). По случаю 
юбилея музея всем участникам конфе-
ренции подарили на память тряпичных 
кукол. Благодарности от главы района 
вручил сотрудникам музея начальник 
отдела спорта, молодёжной политики и 
культуры Н.В. Цибуцинин. Он, в частно-
сти, отметил, что музей существует так-
же благодаря работе краеведов, изуча-
ющих культурное наследие своего края. 
Музей вносит вклад в патриотическое, 
духовное и культурное просвещение лю-
дей, бережно хранит для потомков па-
мять поколений.

Любовь АЛЕКСЕЕВА.
Фото из архива музея.

История Голышманово 
в судьбах и лицах

Н.В. Цибуцинин вручил благодарность 
от руководства городского округа 
директору музея С.А. Усольцевой 

Призёры конференции Дмитрий Калугин и Данил Швецов – 
воспитанники руководителя музея школы № 1 Ирины Молосниковой 

спорт

В течение всего дня 13 декабря на 
лыжной базе в зоне отдыха «Сосно-
вый бор» царило оживление. Причина 
– открытие лыжного сезона. На трас-
су вышли школьники – участники зим-
ней спартакиады из семи школ нашего 
округа. Спортсмены от 10 до 13 лет бе-
жали вольным стилем полтора киломе-
тра, старшие лыжники, от 14 до 17 лет – 
трёхкилометровую дистанцию.

Лыжное движение в нашем город-
ском округе набирает популярность. 
Статус наград спортсменов становит-
ся выше, возрастают и шансы для ода-
рённых ребят попасть в сборную силь-
нейших лыжников Тюменской области. 
Совершенствуются условия трениров-
ки – современная лыжероллерная трас-
са тому подтверждение. Заместитетель 
директора Голышмановской спортшко-
лы Наталья Цепилова рассказала, что 
на сегодня в районе сформировались 
две команды, которые серьёзно со-
перничают между собой. Это голыш-
мановские лыжники и ребята из Зем-
ляновской школы, где все шестьде-
сят четыре ученика встали на лыжи. С 
земляновскими лыжниками занимает-
ся опытный тренер Евгений Миленин.  
Голышмановских лыжников трениру-
ет молодой перспективный тренер Ан-
дрей Соловьёв. Между их воспитанни-
ками рас тёт здоровая конкуренция, ко-
торая только способствует новым спор-
тивным достижениям.

Лыжники нашего округа постоянно 
принимают участие в соревнованиях 
различного уровня. В этом году пора-
довали победами Елена Соломкина и 
Виталий Швецов. Две недели назад на 
областных соревнованиях по лыжным 
гонкам вольным стилем Виталий вы-
полнил норматив первого взрослого 
разряда. Впервые он встал на лыжи в 
детском саду, тогда же одержал в лыж-
ных гонках победу среди малышей. Се-
рьёзно лыжами стал заниматься с пер-
вого класса. Его увлечение разделя-
ет старший брат и поддерживает вся 
семья. А Елена Соломкина увлеклась 
лыжными гонками всего три года назад, 
хотя ещё с детства вместе со своей тё-
тей Светланой Соломкиной с удоволь-
ствием бегала на лыжах. Сейчас Елена 
– обладатель золотого значка ГТО, име-
ет первый взрослый разряд по лыжным 
гонкам.

Тем временем на лыжне бушевали 
страсти. Спортсмены, подгоняемые 
азартом борьбы, стремились прийти 
к финишу первыми. Удавалось это, ко-
нечно, не всем, но удовольствие полу-
чил каждый. Команды семи школ ра-
зыграли восемь комплектов медалей. 
В итоге в общекомандном зачёте по-
беду одержали лыжни ки школы № 2, 
на втором месте – команда Землянов-
ской школы, спортсмены школы № 1 – 
на третьем месте. Победа в районной 
спартакиаде, безусловно, добавит зна-
чимости лыжникам. Но всё же это не 
главный итог мероприятия. Важно то, 
что в Голышмановском округе растёт 
здоровая, спортивная молодёжь.

Инна АНДРИАНОВА.
Фото Дмитрия ЧУРБАКОВА.

Лыжные старты

Спартакиада школьников открыла 
лыжный сезон в нашем округе

Краеведческая конференция «Узнай свой край» была посвящена 95-летию 
Голышмановского района и 55-летию районного краеведческого музея. Под-
готовка к ней началась в этом году с конкурса «Время в судьбах и событи-
ях». Истории народного краеведческого музея посвятила исследователь-
скую работу Алёна Движкова из школы № 2 (руководитель – Е.В. Усольцева). 
Наталья Кушнер из школы № 1 под руководством Г.А. Ярыгиной прикосну-
лась к личности краеведа-энтузиаста, одного из создателей фондов музея, 
директора Б.О. Сухова. Благодаря подвижничеству Бориса Оттовича были 
собраны и сохранены многие редкие экспонаты и реликвии музея. Музейное 
дело в наши дни продолжают директор народного краеведческого музея С.А. 
Усольцева, сотрудники Л.В. Муравьёва, Л.Б. Сотникова, И.А. Вахнина, О. Кох. 
Много добрых слов было сказано о ветеранах музея Н.Н. Скаредновой и Л.К. 
Казанцевой. Благодаря их усилиям музей стал одним из лучших в области. 
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